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五味杂陈：“小姐姐”挽救了“小姐”？

学习宋代张载的著名语句：

为天地立心 / 为生民立命 / 为往圣

继绝学 / 为万世开太平。

尊重天地，天地就是大自然，就

是宇宙运行的规则。中华民族的文化

是从宇宙的规律中得到启发，然后将

这些启发作为社会和人生的指引，这

就是中华文化的本质。所以中华文化的生

命力是非常顽强的，是能够在任何时代、

任何地方都发挥作用的。古人看到大自然

生生不息，便悟出“天行健，君子以自强

不息”。看到大地养育万物，便悟出“厚

德载物”。我们的中医学，从宇宙大自然

四季、五行、阴阳、相生相克等等现象里，

悟得人体生态的护理。我们的思维方式，

与天地运行紧密相连，看到“月有阴晴圆

缺”，便可以理解“人有悲欢离合”。看到“滚

滚长江东逝水”，便悟出“是非成败转头

空”。为天地立心，以尊崇天地之心，尊

重自然规则，尊重文化，是做人的根本。

一个人的生命，是与众生紧密相连、

息息相关的。能将自己的命运，与百姓的

命运连结在一起，将无边众生的万万千

千悲与忧，都载在心中，承担在肩上。为

生民立命，是我们的本色和使命。

一个民族的文化，要代代相传不

断，才能延续下去。因为无数先贤前

辈的努力，使我们的文化艺术学术工

艺等等方面，都有非常精彩的成就。

为往圣继绝学，是一份责任的承担。

一个精湛工艺乃至所有文化艺术精华，

都是前人毕生努力凝聚而成，所以称

为绝学。要继承这些绝学，不是看一

份教材、读一本书就可以学到的，必

须要毕生去践行。作为后辈，要有这

份决心毅力，以一生的时光去实践继

承、发扬光大前人的绝学。

为万世开太平。世道清平，这是

祖祖辈辈的心愿。生命可贵，需要珍

惜保护，需要爱和关怀。要对这片土

地有深沉的爱，要对芸芸众生有深厚

的情。心系众生，常怀一份深情，即

使风雨交织，心内仍存温暖柔情。

为天地立心 / 为生民立命 / 为往圣

继绝学 / 为万世开太平。

人生路长，铭记前贤的教导。知

道安身立命之处，有悲悯，有宏愿，

坦然面对、勇于承担。人，要无愧立

于天地之间。

（转自姜欣 6 月 15 日的朋友圈）

姜欣的朋友圈

上周写了“千金小姐”，有网友在专栏文

章后面留言说：“‘千金’是个好词，可‘小姐’

却让人五味杂陈。”

没错，在中国，“小姐”还真让人感觉

酸甜苦辣咸。而被称为“小姐”的女人们，

很多人很多时候都是不爽的。就连一些国外

旅游网站，对来中国的旅行者也不忘谆谆教

导：“切记！别称呼年轻女性叫小姐！”

不少人觉得，是因为社会妖魔化了“小

姐”，把她们身价“千金”的身份贬得不值一

文。其实不然！许多年以来，它一直复杂多变。

宋元时期，已经把年轻女子称为“小姐”，

专指从事低贱侍奉职司的年轻女子：宋朝钱

惟寅《玉堂逢辰录》里，有掌茶酒宫人“韩小姐”

是宫中婢女；马纯《陶朱新录》里称陈彦修

侍妾为小姐……

到了清末，“小姐”的主流意思是指大

家闺秀。而在民国时期，西风东渐，“MISS”

也被译为“小姐”——女人们统统都被尊

称成了“小姐”。

新中国成立后，“小姐”便和“老爷”“太

太”等一起，被当作资产阶级的产物给破除了。

在之后的几十年里，人们的嘴巴上和书本里

都难觅其踪迹。

可在香港，一直以来就保留着“小姐”

在传统叫法。上个世纪六十年代，香港每

年要接待大量的美国军方人员，使得酒吧丛

生，舞厅林立。每逢夜幕降临，灯红酒绿，

好不热闹。夜总会里越来越多的“舞小姐”，

在呢喃和扭动之间，模糊了天真和纯洁。

后来中国改革开放，许多港商北上，把

“小姐”又重新带入大陆。中国正忙着赶路，

服务业腾飞，“小姐”也重新活跃起来，在

各行各业担纲了重要角色，社会上产生了“售

楼小姐”“导游小姐”等。而在一些夜总会里、

舞厅里和发廊里，“小姐”们也是主角。

那时，中国的酒文化也开始走上了巅峰

时刻，很多交际应酬都是围绕吃饭、喝酒、

跳舞，所以从香港而来的“舞小姐”到了大

陆就成了“三陪小姐”，进而简化为“小姐”。

当然，对普通百姓影响最大的，不是港

商而是港片。一直到上世纪90年代末，香

港录像仍然横行于大街小巷，许多荧幕形

象和台词，让人们对“小姐”产生了许多遐想。

到后来，它干脆直接被用来指代某种特殊的

人群。

在老家湖南娄底，我还曾听过因为“小

姐”引发的血案：有一年春节，某人家的女

儿花枝招展从广东回来。有一天，她正跟

大伙聊得起劲，偏偏这时有一个在外地读大

学的年轻人突然插嘴：“看你的发型很漂亮，

你是在那边当发廊小姐吧……”说时迟那时

快，他话还没落音，鼻梁就挨了她弟弟一拳，

鼻血四流。

为了防止此类流血事件发生，中国人之

间有某种默契。有些地方，有关部门甚至干

脆直接对“小姐”一词进行围剿。比如，北

京市丰台区右安门街道在2004年的时候规

定：工作人员禁用“小姐”等称呼外来人口。

当然，再多的规定也挡不住“小姐”被

污名化。在广阔的农村，人们至今都对“小

姐”抱有警惕心理。不瞒各位，一直到现

在，我每次回老家，如果跟某些人聊到他们

的女儿或者孙女，我都要打起精神来，就

像心里有一个绳子，死死地扯着“小姐”这词，

生怕它从我嘴里蹦出来。

这种影响也许需要几十年才能改

变——经济带来的影响只会是一阵子，文

化带来的影响却是一辈子。

为了挽救“小姐”多年来所面临的尴尬

局面，机智的人们又推出了“小姐姐”。

早些时候，“小姐姐”是孩子们喊的称

谓，后来又成为网络中亲切的称呼。它的广

泛使用，避免了某些称谓的失礼与轻浮之嫌，

成为了年轻群体中一个接受度较高的新式

称谓语。

那么，“小姐姐”为啥会火起来呢？

“姐姐”是亲切的，“小姐姐”是年纪相

差“小”的“姐姐”，让人觉得既年轻又亲切。

不仅如此，“小姐姐”这话里还暗藏卖萌撒娇，

让听者能感受到呼者的可爱和天真。

可是，如果我们在重要场合上，一开头

就介绍“这是某某小姐姐……”听起来就

怪怪的。这时候还得把“小姐”搬出来救驾。

说到这儿，我们不难发现“小姐”这词

的神奇之处——在流氓嘴里，它是龌龊的；

可在绅士口中，它却是高贵的！似乎越是正规、

隆重的场合，人们对“小姐”一词越持正面、

认同的态度，而且越发达的地区、受教育程

度越高的人越倾向于此。

不过，无论一个词语怎么“内涵丰富”，

人们仍不会因为语言博大精深而造成误会。

比如，大家绝不会把“方便面”误会成是

“在厕所里方便时吃面”，也不会把“小姐姐”

认为是“小姐的姐”。

所以，人们自然分得清日常对话中

的“小姐”到底是哪个小姐。小姐的身

份有高低，但主体意义却是不变的，说

的都是“年轻女性”。

邓魏
今日女报社助理总
编辑。爱好广泛，
但求“胸中有墨，
脑子无水”，目前
常用男人笔墨写女
性文章。

扫一扫，
看《女人词典》专栏

人生路上有前贤

湖南省妇联
党组书记、主席

编者按：微信朋友圈里包罗万象，已成为我们很多人了解朋友、了解社会的重要窗口。今天，我们给您介绍
一个朋友的“朋友圈”——它的作者叫姜欣，是湖南省妇联主席，更是湖南许许多多女性的朋友。在她的朋友
圈文艺抒情的文图中，您可读出一位高知女性的家国情怀、工作热情以及品质生活，更重要的是，您可从她不
一样的女性视角里，感受到不一样的人生智慧。

扫一扫，看更多
姜欣朋友圈内容

女人词典


